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El senyor president:

Senyora consellera, vaja acabant . 

La consellera de Medi Ambient, Aigua, Infraestructures i 
Territori: 

 . . .que, por cierto, Adif no nos lo está poniendo nada senci-
llo, porque incluso nos está pidiendo un canon, y eso se está 
debatiendo ahora mismo en Madrid. Y, después, ejecutare-
mos, por supuesto, esa obra . Cosa que ustedes no han hecho . 

Muchísimas gracias a todos por su atención y abierta siempre 
al diálogo, a hablar e intentar llegar a acuerdos . 

Gracias, presidente . 

El senyor president:

Gràcies, senyora consellera . 

Suspenem la sessió fins les dotze, que tindrem la consellera 
d’innovació . 

(Se suspén la reunió a les 11 hores i 42 minuts) 
(Es reprén la reunió a les 12 hores i 2 minuts)

Compareixença de la consellera d’Innovació, Indústria, Comerç i 
Turisme, senyora Nuria Montes de Diego, per a informar sobre el 
Projecte de llei de pressupostos de la Generalitat per a l’exercici 
2024 pel que fa a la seua conselleria

El senyor president:

(Inoïble)  . . . comissió amb la compareixença de la consellera 
d’innovació . 

Com hem canviat, perquè l’avantatge d’esta comissió és que 
va canviant la gent, aleshores anem veient-nos tots . 

En vista de la compareixença anterior, dos coses . Sí, Teresa, 
perquè alguns estem ací tota l’estona però alguns no, cal 
acostumar-se a sentir el que no ens agrada. I això val per tots. 
Eixa, la primera, cal acostumar-se, que és bo . 

I, segon cosa, tots els diputats coneixen el reglament i 
tots els diputats saben on està la línia roja en què açò pot 
començar a ser, com ha passat abans, un poc, que tot el món 
té dret a demanar al·lusions o qualsevol cosa . Intentem que 
això no passe, perquè sabem fer-ho, perquè tots els diputats 
saben fer-ho perquè no passe i que vaja amb la millor agili-
tat possible. Val? 

Sense més, donar la benvinguda a la consellera, recent arri-
bada de Londres, i li done la paraula per trenta-cincs minuts 
màxim perquè faça l’exposició de la seua conselleria . 

La senyora consellera d’Innovació, Indústria, Comerç i 
Turisme:

Muchísimas gracias, presidente .

Señoras y señores diputados, me asustas con lo que dices 
porque siendo esta la penúltima comparecencia de conseller, 
tener que recordar este tipo de cosas, ¿no?, parece que ya 
habéis tenido experiencia suficiente.

El senyor president:

És que ja portem tres dies i…

La senyora consellera d’Innovació, Indústria, Comerç i 
Turisme:

Bueno, estoy segura de que esta se va a desarrollar en un 
marco de absoluta cordialidad, como ha sido siempre mi rela-
ción con todos y cada una de las señoras y señores diputados 
que estáis hoy aquí . 

Pues, buenos días a todos . Comparezco ante ustedes precisa-
mente para presentar lo que serán las líneas generales del presu-
puesto para el ejercicio 2024 de esta Conselleria de Innovación, 
Industria, Comercio y Turismo y de sus entes dependientes . 

Desde luego, para mí, como podéis comprender, supone 
un honor estar en esta comisión para presentar lo que será 
el primer presupuesto de un nuevo ciclo que haga posible, 
precisamente porque este es nuestro objetivo, del resto de 
presupuestos, además, que han presentado mis compañeros, 
de una comunidad más próspera, más abierta, más dinámica 
e inclusiva, y, desde luego, un presupuesto, como veremos, 
realista, eficaz y ajustado a los niveles de ejecución. 

Antes de nada, me gustaría contextualizar el lugar donde 
se encuadra esta Conselleria de Innovación, Industria, 
Comercio y Turismo, porque es la industria que concentra 
la mayor parte de actividades generadoras de valor añadido 
de nuestra economía, y es la conselleria que aglutina prác-
ticamente el cien por cien de las competencias en mate-
ria empresarial . Ahora se concentran en una única conselle-
ria competencias que anteriormente estaban divididas, al 
menos, en tres departamentos: por un lado, estaba la conse-
lleria de innovación, con alguna entidad además indepen-
diente; después, teníamos lo que se llamaba antes conselleria 
de economía sostenible y sectores productivos, que engloba 
lo que ahora es industria, comercio y consumo; y, por otro 
lado, turismo, que estaba incardinado en presidencia .

El cambio de enfoque que dio el presidente al aglutinar en 
una única competencia, en una única conselleria, todas las 
competencias en materia empresarial, desde luego supone 
una mayor coherencia en la planificación de las políticas 
públicas, porque desde luego que los ciudadanos y los agen-
tes económicos, empresarios y trabajadores, fundamental-
mente, en un entorno que suele estar de común bastante 
agitado, como han estado seguramente aquí las compare-
cencias anteriores, lo que nos demandan precisamente para 
poderse desarrollar es estabilidad y certidumbre. 
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El presupuesto que hemos diseñado para esta conselleria 
está hecho bajo los principios de simplificación y reorganiza-
ción de actuaciones, así como desde luego una moderación 
del gasto, pero es un presupuesto que, vuelvo a insistir, es un 
presupuesto real, es un presupuesto eficaz y ajustado a los 
niveles de ejecución . 

Nosotros no apostamos, es un no rotundo, por una política de 
gasto alejada de la realidad, no contamos con ingresos ficti-
cios que nos conducen, desde luego, a unos elevados nive-
les de déficit y deudas acumuladas, que son las más elevadas 
de España y que nos limitan, además, de una manera impor-
tante las posibilidades de crecimiento futuras; y sí enfoca-
mos nuestros presupuestos, nuestras cuentas, y el desarrollo 
de proyectos y líneas, hacia una promoción del emprendi-
miento y de la actividad económica generadora de empleo, 
complementándolo además todo ello con rebajas fiscales, 
que después, esta tarde, explicará mi compañera competente 
en hacienda. Luego, les recordaré los datos de deuda, de défi-
cit y de intereses que tenemos que pagar en esta comunidad 
autónoma y que han sido, desde luego, los condicionantes de 
los presupuestos que hoy venimos a presentar . 

Antes me he referido a que el ámbito de actuación de esta 
conselleria va a tener impacto en todos los sectores económi-
cos que generan más valor añadido, pero, además, concen-
trará de una manera más coherente y ordenada la canali-
zación de actuaciones relativas a favorecer la innovación 
empresarial y la transformación digital de la Comunidad 
Valenciana, y este será el primer aspecto en el que centraré 
mi intervención, que es en materia de innovación . 

En esta materia quiero destacar dos fuerzas motrices: 
la primera es la desarrollada a través del programa de 
desarrollo tecnológico e innovación, que experimenta un 
importante espaldarazo económico al crecer cerca de 3,5 
millones de euros, un 36 % más que el año pasado. 

Cabe destacar, además, los siguientes aspectos: intensifica-
ción en el apoyo de la concurrencia competitiva, estas dos 
palabras, concurrencia competitiva serán dos palabras que 
ustedes vayan a escuchar bastante a menudo en esta inter-
vención, pues nosotros ya, desde el primer punto, en la parte 
de innovación vamos a intensificar precisamente el apoyo a 
la concurrencia competitiva destinada a favorecer la inno-
vación en los municipios de la Comunidad Valenciana, cuyo 
esfuerzo inversor pasa de 3,5 a 4 millones de euros; se incor-
pora, además, una línea para fomentar la producción de 
obras audiovisuales y obras cinematográficas en el territorio 
de la Comunidad Valenciana, en consonancia con el impulso 
que este gobierno quiere dar a Ciudad de la Luz como uno de 
los referentes cinematográficos del mundo, ya no solamente 
de Europa, sino del mundo . Estamos convencidos de que se 
va a posicionar en poco tiempo como ese gran referente de 
la industria cinematográfica, y por ello apoyamos con este 
presupuesto la producción de obras audiovisuales que utili-
zan el territorio de la Comunidad Valenciana y los estudios 
de Ciudad de la Luz .

Además, tres nuevas líneas de ayudas en sectores y ámbi-
tos con un elevado impacto, como es poner en marcha de 
manera coordinada en estas competencias de turismo e 
innovación un lab de innovación en turismo, creemos que 
hay importantes sinergias para poner en marcha, para favo-
recer precisamente la cultura de la innovación del sector 

mediante la generación y transferencia de conocimientos 
entre empresas y organizaciones turísticas.

Una segunda, dirigida a favorecer la compra pública inno-
vadora de las administraciones públicas y las pymes, como 
herramienta para el impulso de la contratación para el diseño 
de soluciones innovadoras .

Y la tercera, precisamente, es para fomentar la innovación 
en el sector aeroespacial . De este tema hablé con una amplia 
profusión en mi última intervención en Las Cortes, con lo 
cual ya tienen cumplido conocimiento de cuál es nuestra polí-
tica, precisamente, del impulso en materia aeroespacial.

La segunda palanca para favorecer la innovación tecnoló-
gica es a través del establecimiento de incentivos que posibi-
liten de forma eficaz la movilización del conocimiento dispo-
nible para el conjunto del sistema valenciano de innovación . 
Esta es la misión de la Agencia Valenciana de Innovación, de 
la AVI, que va a ser objeto de una profunda remodelación en 
el próximo ejercicio, pero que su presupuesto, que todavía se 
mantiene, se caracteriza por la eliminación de la mayor parte 
de las subvenciones nominativas y el cambio hacia un modelo 
de concurrencia competitiva, pero mantenemos el esfuerzo 
relativo de gastos de las principales ayudas o redimensio-
nando estas a la demanda real, a los niveles de ejecución real .

Enfatizamos en una mayor intensificación del gasto en 
subvenciones competitivas, como son las unidades cien-
tíficas de desarrollo de tecnologías y difusión del cono-
cimiento hacia la empresa, con un incremento del 3,5 % del 
gasto, respecto del año 2023; la introducción de un nuevo 
programa de apoyo a la asimilación de tecnologías avanza-
das y su difusión al sistema valenciano de innovación; y la 
intensificación de labores de asistencia técnica a las entida-
des de la Generalitat que han iniciado procesos de compra 
pública de innovación, así como el fomento de la puesta en 
marcha de nuevas licitaciones. En este sentido, se ha incor-
porado en el presupuesto un nuevo epígrafe, gastos de 
investigación y desarrollo, por importe de 945.000 euros. 

Como he comentado, las nuevas tecnologías digitales, y de 
información y comunicación, son tecnologías que están intro-
duciendo importantes cambios en los sectores económi-
cos y en la sociedad, cambios que, además, debemos apoyar 
y debemos atender desde el punto de vista de que la brecha 
digital existente no genere una causa de desigualdad entre la 
ciudadanía . 

Para ello, las acciones que van a tener impacto presupues-
tario en el ámbito del avance de la sociedad digital y mitiga-
ción de la brecha digital, se encaminan hacia los siguientes 
objetivos: impulsa la digitalización y adopción de la inteli-
gencia artificial y al apoyo financiero a proyectos de inno-
vación tecnológica en pymes y micropymes, a través de la 
participación en un proyecto nacional para la creación de 
hubs especializados en la inteligencia artificial, por importe 
de 15 millones de euros . A tal efecto se va a convocar una 
concurrencia competitiva, o se van a convocar por concu-
rrencia competitiva dos líneas de ayudas, una destinada a 
proyectos de I+D en inteligencia artificial, por importe de 
8,5 millones, y otra orientada a generar y desplegar gran-
des espacios de datos sectoriales e interoperables, por 
importe de un millón de euros en régimen de concurrencia 
competitiva. 
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Además, tendemos a la modernización del tejido productivo, 
esto será también una de las constantes en el presupuesto de 
esta conselleria, mediante el desarrollo, en este caso de innova-
ción, de redes de comunicaciones, impulso a la inteligencia arti-
ficial, economía del dato y tecnologías disruptivas, con algo más 
de 1,2 millones de euros. Es cierto que esta partida se reduce 
respecto al año anterior por la menor aportación al funcio-
namiento de la red Ellis, pero es que, efectivamente, el fun-
cionamiento de esta red se ha ajustado a lo que se ha ejecu-
tado en los últimos tes años. 

En tercer lugar, vamos a favorecer una red de empren-
dimiento digital, con un presupuesto de 5,2 millones, 
entre distintas regiones españolas, para favorecer inicia-
tivas empresariales conjuntas vinculadas al desarrollo de 
nuevas tecnologías, como pueden ser también, aparte de 
la inteligencia artificial, obviamente, la computación o la 
ciberconectividad.

Apoyamos tres importantes iniciativas surgidas a partir de 
proyectos encuadrados en el Digital Europe Programme, que 
van a suponer un importante revulsivo en materia de digita-
lización e innovación, por importe de 1,6 millones de euros, 
y mantenemos actuaciones de atención a reducir la brecha 
digital, precisamente para que la población pueda adquirir 
competencias digitales y aquellos colectivos más vulnerables 
puedan acceder de una manera más normalizada a las tecno-
logías de la comunicación .

Y, por último, sin ser cuantitativamente relevante en cuanto a 
cifras, pero sí lo es cualitativamente, hemos previsto destinar 
recursos para el gasto y afrontar nuevos retos, como pueden 
ser el establecimiento de la identidad digital de la ciudadanía, 
o acometer el desarrollo de la normativa para el fomento de 
compra pública innovadora, startups y mecenazgo . 

Dentro del apartado de innovación, saben que cobra espe-
cial interés la actividad que hace la Sociedad de Proyectos 
para la Transformación Digital, o SPTD . En este entorno, va 
a jugar un papel decisivo porque su objetivo es la promo-
ción, ejecución y gestión de proyectos de carácter turístico, 
cultural, deportivo, industrial, empresarial y tecnológico. En 
este año 2024, esta sociedad va a apostar de manera defi-
nitiva por la gestión de los estudios de Ciudad de la Luz, 
como he avanzado ya antes, a través de una licitación a 
nivel internacional, para que empresas con experiencia en 
el campo audiovisual puedan hacer una gestión profesiona-
lizada de este complejo cinematográfico. Y ya les adelanto 
que, obviamente, candidatos y producciones no nos van a 
faltar, todo lo contrario .

En materia turística, que además cobra especial relevancia 
porque acabamos de volver, como todos ustedes saben, de 
World Travel Market, con muy buenas sensaciones en cuanto 
a evolución del turismo . Sabemos que este este apartado, el 
turismo, precisamente, o Turisme Comunidad Valenciana, 
que es el organismo autónomo a través del cual ejecutamos 
la política turística, es clave en estos presupuestos y en esta 
acción del gobierno .

Todos sabéis, todos saben, por la prensa del día de hoy, que 
el próximo viernes la tasa turística va a pasar a la historia 
de la Comunidad Valenciana, va a pasar a la historia afortu-
nadamente sin que se haya puesto en vigor, una tasa que se 
fraguó, como ya he comentado en alguna ocasión, de forma 

absolutamente unilateral y que no contó con el consenso de 
ningún agente afectado, ni empresarial ni público .

Y, miren, aunque los datos relativos al turismo en el último 
verano, incluso un verano extendido, porque hemos tenido 
muy buenos datos también en el mes de septiembre y en el 
mes de octubre, marcan una fuerte tendencia positiva, somos 
muy conscientes de que uno de los grandes retos que tiene 
este sector es avanzar hacia una progresiva desestacionali-
zación, conseguir que el turismo en la Comunidad Valenciana 
funcione en todo el territorio los 365 días del año . 

Para ello, hemos hecho algunas consignaciones presupues-
tarias, alguna de ellas ya ha sido objeto también de debate 
público, como es el programa «Bono viaje», que yo, no sola-
mente lo he defendido, sino que lo hemos diseñado . No hay 
que olvidar que este programa se diseñó en el seno de la inicia-
tiva privada y es uno de los ejemplos de colaboración público-
privada, seguramente, más exitosos de los que tiene este 
gobierno, y el anterior gobierno, porque efectivamente fueron 
ellos los que lo pusieron en marcha . Un programa en el que 
ya contamos con más de mil cincuenta empresas adheridas, y 
desde este año se han realizado más de trescientas mil pernoc-
taciones, hasta datos de septiembre, falta por acumular todo 
lo que se haya ejecutado en este último trimestre.

En el año 2024, este programa se va a mantener . Es cierto 
que se reduce su dotación presupuestaria de 15 millones 
de euros a 12,5 millones de euros, pero ya les adelanto que 
vamos a realizar algunas modificaciones y que con ese presu-
puesto ligeramente inferior vamos a conseguir un efecto 
en pernoctaciones, en contratación, y en número de bene-
ficiarios, superior a lo que había hasta ahora; además, con 
acuerdo con el sector, acuerdo unánime con el sector . Y todo 
ello, desde luego, va a redundar en una mayor contribución 
a la desestacionalización turística, potenciando exclusiva-
mente los períodos de temporada baja . Y vamos a tratar de 
incrementar –y lo vamos a lograr– la estancia media contra-
tada . Además, el presidente lo anunció ayer, ya estamos 
trabajando en otros programas piloto diferentes que puedan 
ponerse en marcha durante el año 2024, que precisamente 
contribuyan a esa desestacionalización . 

Incrementamos en más de un 4 %, alcanzando la cifra 7,1 
millones de euros, la línea destinada a incentivar la realiza-
ción, durante el año 2024, de eventos musicales, deporti-
vos, culturales en la Comunidad Valenciana, que saben que, 
además, tienen un importante atractivo, ¿no?, y también son 
elementos que contribuyen a ese objetivo de desestacionali-
zar la actividad turística.

Si nos centramos en un turismo especialmente constreñido 
a la época de verano, no haría falta prácticamente inver-
tir nada, porque la actividad privada lo sabe hacer muy bien. 
Pero, precisamente, aquí estamos nosotros para conse-
guir ese objetivo de que esta actividad turística se extienda 
durante los 365 días del año, porque la actividad turística es 
la que mayor riqueza distribuye entre la población, entre la 
sociedad, que arrastra una gran cantidad de sectores adicio-
nales y, desde luego, todo lo que invirtamos en esta actividad 
se multiplica por varios números en su efecto real.

Pero no nos olvidamos, desde luego, de mejorar la competiti-
vidad y la calidad en el sector turístico y seguiremos promo-
cionando el programa «Crea turisme», porque desde luego 
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que es un programa que desarrolla e impulsa la oferta turís-
tica de nuestra tierra y desarrolla, además, nuevos produc-
tos turísticos, que es algo que todos los operadores nos recla-
man y todos los turistas también reclaman en la nueva era 
del turismo . Ahora mismo, en el programa «Crea turisme» ya 
hay más de mil ciento setenta empresas adheridas y aposta-
mos por ello, apostamos porque se sumen muchísimas más y, 
además, todas ellas trabajen en esa estrategia, ese camino sin 
retorno que supone la sostenibilidad para el sector .

La tercera pata importantísima para el turismo, indudable-
mente, es la promoción . Nosotros tenemos que seguir invir-
tiendo gran cantidad de recursos en promocionarnos como 
destino turístico porque la competencia, en este sentido, 
es feroz y todos los años surgen nuevos destinos tremen-
damente competitivos. No nos podemos creer que somos 
los mejores del mundo, porque no lo somos, y tenemos que 
seguir esforzándonos, precisamente para promocionar nues-
tras virtudes y nuestras fortalezas .

En este sentido, vamos a hacerlo a través también… En 
este caso, hacemos una gran inversión a través de marcas 
y de líneas nominativas, con colaboración público-privada, 
porque nos hemos dado cuenta de que en muchas de ellas 
es la que mejor funciona . Por lo tanto, tanto la Fundación 
Visit Benidorm, como el Patronato Provincial de Turismo 
de la Costa Blanca, como la Fundación Visit Valencia, como 
el Patronato Provincial Costa Azahar y como muchos otros 
ayuntamientos que tienen, además, una cercanía de su 
actuación promocional específica, van a ser beneficiarios de 
líneas nominativas para seguir promocionando sus produc-
tos, en colaboración con Turisme Comunidad Valenciana . 
Les adelanto que este año, sin embargo, sí que queremos 
hacer una actuación de carácter cualitativo para unificar esta 
promoción; no que cada uno vaya por libre, sino que todos, 
además, unifiquemos, porque así conseguimos maximizar y 
multiplicar los efectos de la promoción turística.

Otros ejemplos, por ejemplo, Denia, ciudad creativa gastro-
nómica, mantiene su presupuesto. Selecciono algunos, 
además, porque, además, son de diferente color político; 
con lo cual nosotros, en esta distribución presupuestaria, no 
hemos tenido en cuenta quién está detrás del ayuntamiento, 
sino el producto que promocionamos porque, al final, todo 
ello redunda en beneficio de la Comunidad Valenciana.

Seguiremos, además, con la promoción del Benidorm Fest . 
Creemos que es uno de los grandes aciertos este festival 
y que, desde luego, es una de las partidas económicas que 
tiene una mayor rentabilidad en imagen, porque además 
el Ayuntamiento de Benidorm se implica directamente en 
esta promoción y maximiza y hace muy bien toda su tarea 
de promoción. Este año, este próximo fin de semana, para 
que todos los sepáis, este fin de semana se presentan todas 
las canciones finalistas del Benidorm Fest, en el marco de 
los Grammy . Ya tendremos estas canciones, ya empezarán a 
sonar en los medios de comunicación . Con lo cual, la promo-
ción de este festival, que se realiza en el mes de enero, 
pues, ya empieza con muchos meses de adelanto en todo el 
público, no solamente nacional, sino también extranjero .

Uno de los ítems que nos han marcado muchos de los turo-
peradores británicos durante nuestra visita al World Travel 
Market es, precisamente, el efecto Benidorm Fest que tiene 
en el mercado británico, por ejemplo. Sabéis que la final de 

Eurovisión se celebró el Liverpool este año y hay muchísi-
mos turistas que buscan, precisamente, estas semanas de 
celebración del Benidorm Fest para viajar a nuestros desti-
nos turísticos. Y lo reconocemos, es un producto que hizo el 
gobierno anterior, por lo tanto, con una tremenda efectivi-
dad que nosotros, además, mantendremos .

Otro ejemplo de diversificar y desestacionalizar, indudable-
mente, la oferta deportiva. Así, seguiremos haciendo actua-
ciones tanto de ciclismo, de Comunidad Valenciana Activa o 
la asociación de campos de golf, porque son tres puntales de 
la desestacionalización turística.

Nos preocupa el capital humano en el turismo . Por ello, 
además, queremos modernizar el sistema de formación de 
los trabajadores del sector turístico. Y, además, hemos incre-
mentado de manera importante la línea de becas de especia-
lización turística, que se duplica sobre la cantidad destinada 
en el año 2023, alcanzando una cifra de 320 .000 euros, preci-
samente para formar o empezar a formar. Es insuficiente, 
a mí me gustaría tener mucho más presupuesto disponible 
para esto, ¿no?, pero empezamos por doblar este capital para, 
precisamente, ser muchísimo más competitivos en el capital 
humano, que es uno de nuestros objetivos.

Para nosotros, para este Consell, el turismo es mucho más 
que una fuente de ingresos, es mucho más que un sector 
económico, es una ventana y una puerta de acceso al 
desarrollo económico, es guardián de nuestro patrimonio, si 
no existiera el turismo mucho de nuestro patrimonio cultu-
ral e histórico no existiría porque nadie vendría a visitarlo y 
nadie lo cuidaría . Así que para nosotros el turismo es esencial 
y trabajaremos, además, por este futuro brillante .

En materia de política industrial, es indudable que la indus-
tria es otro de los puntales básicos para nuestra economía . 
Ya saben que nosotros tenemos como objetivo incrementar 
el peso específico de la industria en el PIB valenciano, pasar 
o rozar o llegar a alcanzar o avanzar ese 20 % es un ítem a 
que no renunciamos y, desde luego, vamos a trabajar durí-
simo para poderlo conseguir .

Para ello, además, hemos puesto en marcha los siguien-
tes elementos: una reducción significativa de gastos de fun-
cionamiento, porque no todo es presupuesto, también hay 
otras cosas que son efectividad administrativa, que condu-
cen precisamente hasta a este fin, reducción significativa 
de los gastos de funcionamiento; incremento del apoyo 
directo a la inversión; incremento de apoyos al tejido asocia-
tivo industrial, y la configuración, de nuevo, de unas líneas 
de concurrencia competitiva, precisamente para impulsar los 
mejores proyectos industriales, aquellos que puedan consi-
derarse ser estratégicos para la reindustrialización de nues-
tra autonomía .

Vamos a realizar un riguroso análisis sectorial y territorial de 
la industria valenciana con el objeto de elaborar, las prime-
ras semanas del año 2024, la estrategia para la reindustriali-
zación de la Comunidad Valenciana, basada en los siguientes 
ejes estratégicos:

Apoyo a las pymes industriales para la inversión y moderni-
zación de activos, es una de sus reclamaciones principales y, 
además, es otra de las actividades que mayor retorno tiene.
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Desarrollo de una nueva política de clústeres como herra-
mienta de mejora de competitividad, tanto territorial como 
sectorial . Yo muchas veces sigo recordando que nosotros, 
en la Comunidad Valenciana, ya desarrollábamos clústeres 
cuando nadie hablaba de esta palabra, cuando no existía ni 
siquiera esta palabra en nuestro vocabulario, y tenemos que 
seguir haciendo y posibilitando que esto sea así .

Vamos a crear un marco facilitador, que impulse la atracción 
de proyectos estratégicos, tanto nacionales como extran-
jeros . Y este, precisamente, el departamento de proyectos 
estratégicos, es un ejemplo de coordinación entre diferentes 
consellerias y entre diferentes estrategias .

La internacionalización de nuestras pymes industriales no es 
algo que nos vaya a ser ajeno .

Indudablemente, seguiremos impulsando el I+D+I de las 
empresas y el acceso al sistema valenciano de conocimiento 
e innovación .

En sexto lugar, el suelo . Es prescindible contar con más y 
mejor suelo industrial y logístico.

El emprendimiento, instrumentos que permitan a las pymes 
nacer y que permitan a las pymes ganar tamaño y capacidad 
competitiva.

Y, por supuesto, la transición energética y la economía circu-
lar son ejes fundamentales de la política industrial.

Y no nos olvidamos del talento del capital humano y, por 
supuesto, de la reducción al mínimo de la burocracia adminis-
trativa para nuestras empresas.

En cifras, el presupuesto de política industrial para el año 
2024 destaca en los siguientes aspectos:

Un incremento del 10,7 % en los fondos de reindustrializa-
ción de la Comunidad Valenciana, pasando de los 46,5 millo-
nes a los 51,5 para el año 2024 . Es importante recordar que 
el nivel de ejecución real en el año 2023 de esta partida es 
de unos cuarenta y cuatro millones de euros .

Los fondos destinados a proyectos estratégicos crecen un 
150 %, pasando de los 4 a los 10 millones en el año 2024, 
precisamente para fomentar que nuevas a empresas puedan 
elegir la Comunidad Valenciana para instalarse y que el 
gobierno valenciano esté ahí precisamente para apoyarlas .

Creamos, además, un fondo de 3 millones de euros para el 
impulso a la formación especializada en materia de baterías . 
Nuestro hub en la movilidad sostenible es, desde luego, uno 
de los puntales de la reindustrialización valenciana .

E introducimos un fondo de 4 millones de euros para fomen-
tar la mejora medioambiental y la eficiencia energética en el 
sector de la fabricación ferroviaria .

Daremos continuidad a la colaboración con Ford España, 
este año, consensuado con ellos, con un total de 8,5 millo-
nes de euros destinados a apoyar proyectos de desarrollo 
experimental e innovación en el sector de la automo-
ción, que está inmerso en un complejo tránsito a un nuevo 
modelo de fabricación del automóvil .

En materia de política de suelo industrial vamos a conti-
nuar con las ayudas, por importe de 32 millones de euros, 
para mejorar las infraestructuras y servicios en espacios 
industriales .

Y, en definitiva, el presupuesto del año 2024 en materia de 
política industrial se centra en potenciar la productividad, 
la capacitación tecnológica, el conocimiento, la innovación, 
la cooperación, la transformación digital, la internacionali-
zación, la eficiencia energética, además del refuerzo de las 
infraestructuras industriales .

En materia de energía y minas, mantenemos el conjunto de 
actuaciones de fomento de energías renovables y eficiencia 
energética llevadas a cabo hasta ahora. Destacando las prin-
cipales actuaciones apoyadas, incrementamos en un 86 % 
del fondo de compensación previsto en el marco del Plan 
eólico de la Comunidad Valenciana, que está destinado al 
apoyo a aquellos municipios incluidos en el ámbito de afec-
ción de alguna de las quince zonas aptas para albergar insta-
laciones eólicas . Pasamos de 2,63 millones a 5 millones en 
el año 2024. Y las actuaciones apoyables son: proyectos de 
mejora de infraestructuras rurales y de servicios; proyectos 
de impulso de las energías renovables; proyectos de mejora 
de las condiciones socioeconómicas .

En segundo lugar, en el ámbito del fomento, en este caso en 
el ámbito del fomento de las energías renovables y biocarbu-
rantes, incrementamos un 4 % el presupuesto del conjunto 
de acciones en esta materia, sobrepasando ya los ocho 
millones de euros . Dentro de dicho importe destacan los 5 
millones de euros destinados a las comunidades energéti-
cas locales, manteniendo así el apoyo decidido a la implan-
tación de estas iniciativas, una apuesta, desde luego, para 
democratizar el sistema de la energía y hacerlo más justo y 
sostenible .

En el apartado de internacionalización, desde luego, como ya 
he anunciado antes, es una de las prioridades de estar conse-
lleria. Nuestras empresas tienen la capacidad de competir 
con éxito en diferentes mercados, como han venido demos-
trando a lo largo de los años, y posicionando a la Comunidad 
Valenciana como una de las cuatro comunidades autónomas 
más exportadoras y con mayor propensión a la exportación . 
Sabemos, además, que la exportación es uno de nuestros 
valores que nos hace sostenernos de una manera equili-
brada e importante en las crisis económicas . Pero no nos 
conformamos con esto, porque queremos que la Comunidad 
Valenciana vuelva a ser la segunda región exportadora del 
país, como lo éramos no hace muchos años. Por ello, desti-
naremos un total de cuarenta y…, algo más, casi cuarenta 
y tres millones de euros a trabajar en este ámbito, lo que 
supone 1,4 millones más que en el año 2023 .

De las distintas actuaciones a realizar, quisiera desta-
car, además, el programa de apoyo a la pyme exportadora, 
cuyos fondos pasan de 14,3 millones de euros en 2023 a 
15,1 millones de euros en el 2024, o el apoyo a la contra-
tación de jóvenes en materia de internacionalización, que 
crece un 82 %. Además, mantenemos la colaboración con el 
Consejo de Cámaras de la Comunidad Valenciana, que hace 
una importante labor en materia de internacionalización, a 
través del programa global de internalización, con 360 .000 
euros. Y, por supuesto, continuamos apoyando la interna-
cionalización de nuestras empresas mediante la red exterior 
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del Ivace, con las veinticinco antenas que ayudan a hacer 
negocios a nuestras empresas en más de treinta y cinco 
mercados internacionales y de lo cual, además, yo perso-
nalmente he sido o he visualizado o he podido comprobar 
cómo funcionan estas antenas exteriores .

Otra de nuestras prioridades es el apoyo al emprendi-
miento . Es cierto que el presupuesto de este ámbito dismi-
nuye un 6,19 %, pero ha sido fruto de un severo ajuste en 
los gastos de funcionamiento, ya que las partidas destinadas 
al fomento del emprendimiento se incrementan . El conjunto 
de atracciones de fomento del presupuesto 2023, en su 
mayor parte, eran antes de carácter nominativo, ascendía a 
casi cuatro millones de euros; de hecho, tan solo una de las 
actuaciones que se planteó en el año 2023 era en régimen 
de concurrencia competitiva y, en una materia como es la de 
emprendimiento, desde luego, no hay otra en la que encaje 
mejor, precisamente, premiar a los mejores proyectos, no 
una cuestión dirigida directamente desde los presupues-
tos . Por ello, en el año 2024 hemos querido acabar precisa-
mente con ese riesgo de clientelismo sin control que supone 
establecer, de manera directa y sin la debida transparencia, 
relaciones entre la administración y entidades promotoras 
de acciones . Por ello, en el año 2024, todas las acciones de 
fomento del emprendimiento se van a impulsar a través de 
líneas de concurrencia competitiva, a través de convocato-
rias de concurrencia competitiva y, para ello, el presupuesto 
se cifra en 4 millones de euros, que es superior al actual .

El comercio, el comercio y la artesanía, van conjuntos, saben 
que también es uno de nuestros objetivos principales, porque 
no solo revitaliza las ciudades, los centros urbanos, sino, 
además, contribuye a efectos como la retención de pobla-
ción en zonas, atracción del turismo y consideramos que la 
actividad comercial es vital también para nuestra economía. 
Pensamos que el apoyo al comercio de proximidad y la arte-
sanía no solo pasa por ayudas directas, sino también, funda-
mentalmente, por acciones decisivas, como, por ejemplo, 
aquellas que puedan favorecer el relevo generacional de los 
negocios . Estamos viendo cómo muchos negocios cierran 
porque no existe relevo generacional en los mismos . Y este es 
el primer aporte, el primer aporte que hemos hecho es, preci-
samente, la supresión del impuesto de donaciones . Nada más 
claro que esta medida, precisamente, para favorecer este 
relevo generacional .

Quiero decirles que la disminución presupuestaria que 
alguien pueda detectar en el presupuesto no implica un 
recorte de actuaciones real . Porque, si tenemos en cuenta 
que a la altura del ejercicio en la que nos encontramos ahora 
mismo, ya a un poquito más de un mes al cierre del mismo, 
la ejecución real del compromiso de gasto apenas alcanza el 
65,5 %, bastará una buena gestión de las actuaciones para 
que en el año 2024 posibilite que el gasto real en este año 
sea incluso muy superior al del año 2023 .

Quiero destacar, especialmente y en particular, el programa 
nuevo que hemos puesto, que se llama «Crea comercio», 
«Crea comerç», que constituye la línea de ayudas para las 
pymes comerciales indispensable para conseguir los retos 
estratégicos, ya que con ella se subvencionan actuaciones 
destinadas a la modernización, innovación, competitividad 
y mejora de la calidad, con 9 millones de euros, un 12,5 % 
superior a las del año 2023 .

Quiero referirme –ya me queda poco tiempo, apenas cinco 
minutos– a determinadas actuaciones que también creo que 
son objeto de interés, sobre todo, además, por las preguntas 
que recibo en todos aquellos lugares en los que comparezco .

Las ferias, las ferias comerciales, tanto Feria Valencia como 
Feria Alicante . Para nosotros . . ., tenemos dos aportaciones a 
su capital social, de 1,92 millones de euros para la primera, 
1,32 millones para la segunda . Perdón, 1,92 millones y 1,32 
es para financiación de gasto. Y, además, tenemos aportacio-
nes de capital social por importe de 3,3 millones de euros, 
746.000 euros en la segunda, y una subvención nominativa 
a favor de Feria Valencia de casi dos millones de euros para 
favorecer su mejora, y ahí tenemos un gran reto de eficien-
cia energética de sus instalaciones. Yo no dudo que Feria 
Valencia se abre a una nueva edición, a un nuevo modelo de 
feria. Una feria que, como la actividad turística, tiene que 
tener actividad los 365 días del año.

Para este Consell, los recintos feriales y las empresas públi-
cas que los gestionan deben ser uno de los motores y agentes 
del cambio . Un elemento tractor de grandes eventos inter-
nacionales, puntos de encuentro y generadores de actividad 
económica para las empresas de la Comunidad Valenciana, 
espacio de ocio para los valencianos, espacio de ocio para 
los turistas, dinamizadores de la actividad comercial y cultu-
ral, y elemento decisorio para situar nuestras dos principales 
ciudades, Valencia y Alicante, como focos de influencia inter-
nacional y con mayor proyección de futuro . Además, nues-
tro objetivo, dentro de un ámbito más amplio de legislatura, 
es además conseguir que estas ferias puedan ser autónomas 
y rentables .

Dentro del apartado de protección de consumidores, conta-
remos para el año 2024 con un presupuesto de 5,7 millo-
nes de euros, una dotación prácticamente idéntica a la del 
presente año, teniendo, además, como objetivo apoyar todo 
lo que tenga que ver con el comercio seguro y con la protec-
ción del consumidor .

Señorías, la política económica implícita en estos presupues-
tos que les hemos presentado, de manera resumida, porque 
obviamente es imposible presentar todas las partidas en 
este tiempo, está guiada por el principio general de apoyo a 
las empresas, especialmente a las pymes, tanto a las consoli-
dadas como a las de nueva creación, apostando por la inno-
vación, la digitalización, la internacionalización de las mismas 
y creando el entorno adecuado para el desarrollo futuro de 
nuestro territorio, con un especial énfasis en la reindustria-
lización de nuestra economía y en el apoyo al turismo . Todo 
ello bajo el principio de reenfocar la administración hacia 
ese papel que siempre mencionamos de faro protector, de 
servicio y de apoyo constante, alejándola de ese papel de 
rémora burocrática que ha tenido hasta ahora, reduciendo 
los gastos superfluos, simplificando trámites administrativos 
y automatizando procesos.

Y yo les he adelantado a principios de mi intervención que 
les iba a recordar los datos económicos que nos encontra-
mos en este gobierno, cuando llegamos, y que han presi-
dido la elaboración de estos presupuestos, y no me resisto a 
volver a reiterarlos . Seguro que mis compañeros de Consell 
lo han hecho, pero yo quiero recordarles que en el periodo 
2015-2023 la deuda de esta comunidad se ha incrementado 
un 43 %, pasando de 40.000 millones de euros a 57.250 
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millones de euros . Que los intereses de esta deuda, del año 
2023 al año 2024, han pasado de 412 a 870 millones de 
euros, un 100,12 %. Esto es lo que tenemos que pagar más 
todos los valencianos de deuda . Que el coste total de la 
deuda ha pasado de 6 .600 millones de euros a 8 .000 millo-
nes de euros en solo un año, un 20 % más. Que esta comuni-
dad tiene el récord histórico de déficit público, 3.860 millo-
nes de euros, el más elevado de todas las comunidades 
autónomas . Ninguna otra comunidad autónoma ha supe-
rado los 3 .000 millones de euros y nosotros casi rozamos los 
cuatro mil . Y que con estas medidas, además, hemos posibili-
tado un ahorro en el sector público de casi un 8 %.

Así que este es el escenario que nos hemos encontrado a la 
hora de elaborar estos presupuestos, y hemos confeccio-
nado los mejores presupuestos posibles . Desde luego, los 
presupuestos realistas, sin ningún tipo de ficción, ni en mate-
ria de ingresos..., y, desde luego, con toda la eficacia y eficien-
cia, porque hemos incorporado los criterios empresariales que 
presiden los administrados a los que nos dirigimos en la elabo-
ración y en la gestión de nuestra actividad presupuestaria.

Muchísimas gracias por su atención .

El senyor president:

Gràcies, consellera .

Anem a passar a la intervenció dels grups polítics.

Pel grup polític Compromís, senyor Marzà.

El senyor Marzà i Ibáñez:

Gràcies, senyor president .

Mire, escoltant-la, senyora Montes, vull fer-li una pregunta 
i espere que me la conteste . Els pressupostos de la seua 
conselleria pugen o baixen? Perquè sembla que vosté no 
fa més que fer anuncis, en una conselleria que l’únic que 
pot anunciar són retallades . I, per tant, estaria molt bé que 
vinguera a una comissió i fora realista i diguera la realitat 
dels seus comptes, que avui està presentant . Creu realment 
que són els comptes que necessita el seu sector, els que 
vosté representa? No la patronal, a la que vosté sí que repre-
senta, sinó el conjunt del sector . Li recorde que és la conse-
llera d’indústria, d’innovació, de comerç i de turisme, però no 
la consellera de la patronal del turisme, per si encara no s’ha 
situat. Creu que representa el conjunt dels sectors?

Ha parlat de la coherència i ha dit que és molt més coherent 
ajuntar totes les competències que ara té la seua conselleria, 
no com estaven abans . I realment el que veuen els diferents 
sectors és que l’única coherència que han trobat ajuntant els 
diferents sectors en la seua conselleria és que tots els sectors 
reben retallades . Eixa és la coherència que vosté ha aportat 
als diferents sectors de què vosté té les seues competències .

Mire, vosté ha presentat ací uns pressupostos que, més 
enllà de l’anunci, només rascar un poquet es veu la reali-
tat . I la realitat és que vosté retalla en tots els sectors en què 

vosté té les competències i, a més a més, en el conjunt vora 
un 15 %. De veritat creu, ja no si són necessaris, sinó que..., 
potser això li importa més . Va a poder complir tot això que 
està anunciant? Ja li dic jo que no, que evidentment, que no 
podrà complir ni amb les seues paraules .

Ha parlat que han deixat de ser uns pressupostos ficticis. En 
la presentació de la portaveu d’este govern, els periodistes 
quasi se’n reien quan ella mateixa contestava dient: «Bueno, 
hay que reivindicar cosas. El déficit sube unos puntos...». 
Per favor . Tenen més ingressos a comptes que mai, quasi 
un 16 % més. És a dir, ingressen molt més..., per cert, d’im-
postos, eixos que vostés volen perdonar . Els venen molt bé 
ara, ingressar a compte eixe 16 % d’impostos més i, en canvi, 
retallen. Quines són les seues prioritats? Les seues prioritats 
no són millorar la vida del conjunt de la ciutadania, la majoria 
treballadora, les xicotetes i mitjanes d’empreses d’este país . 
Les seues prioritats queden clares: els seus negocis particu-
lars i, això sí, protegir sempre els de dalt .

Mire, parlem d’innovació . És que, clar, vosté ha retallat 13 
milions d’euros en les partides d’innovació. 13 milions d’eu-
ros en les partides d’innovació. De veritat creu que així es pot 
garantir una qualitat del treball més gran? Més emprenedo-
ria, més innovació? Vosté diu que estaria al costat del sector 
innovador . Jo crec que el sector innovador la vol lluny, perquè 
si al costat retalla 13 milions, no sé què faria si estiguera 
encara més propet .

Vosté què té en contra del coneiximent públic? Per què reta-
lla les partides destinades als parcs tecnològics de les univer-
sitats públiques? Què té en contra? Què té en contra dels 
instituts tecnològics? Per què retalla 4 milions d’euros dels 
instituts tecnològics? Perquè generen coneixement públic? 
És això? És eixe el seu nivell de sectarisme? O és eixe el seu 
nivell de gestió? Perquè, clar, quan u va i pensa en com es 
pot fomentar la innovació, diu: pujaran com a mínim la part 
empresarial . Foment de l’R+D+I empresarial, l’ha retallada 
4 milions d’euros . Per què retalla vosté 2 milions d’euros, 
per exemple, en el creiximent innovador? És que allò públic 
ja sabem com l’odien, però és que ni a las empreses, senyora 
Montes . Es que ni a los suyos . És que ni així, ni complir la seua 
ideologia és el que va a poder fer . I, en canvi, ve ací a paréixer 
fer que, bé, li han pegat la volta a tot, eh? Està tot superbé.

Diu que van a augmentar de forma molt considerable, i que 
és un grandíssim objectiu, i jo crec que això és molt lloable 
i ahí coincidim, que el pes de la indústria puge en el nostre 
producte interior brut . És a dir, que arribem a uns pesos molt 
majors. I resulta que la idea que s’ha de tirar endavant perquè 
això passe és retallar en indústria . Clar, és el millor que pot 
fer si vol augmentar el pes de la indústria .

No només això, és que vostés retallen en pràcticament totes 
les línies que tenen a vore amb la indústria . I hi ha un anunci, 
un anunci que ha fet este govern, els diputats dels grups de 
govern l’han repetit moltes vegades, que van a fer tot un pla 
estratègic de la indústria per a reindustrialitzar el nostre 
país . I quan u va al pressupost, al realisme, a la realitat del 
pressupost, no a l’anunci, retalla 8 milions d’euros en partides 
per a la industrialització . 8 milions d’euros per a les ajudes . 
Va a dir-me que no s’executaven les ajudes? Va a dir-me que 
no les executaven les empreses? Perquè pràcticament és el 
que ha dit. Diu: «No s’executava el pressupost». Ah!, i per això 
lleva els capítols IV, que són precisament els que s’executen 
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al cent per cent, perquè són els que executen les empreses? 
Resulta que les indústries no estaven demanant les ajudes . 
Doncs ja li ho preguntarem a les indústries, si estaven o no .

I vaig a parlar-li de la indústria ceràmica . Ho intente fer ràpid, 
si no, no arribaré a temps . Porten mesos dient que han d’es-
tar al costat de la indústria ceràmica, que van a ajudar-la . 
Que van a ampliar els préstecs de l’IVF, que estaran sempre 
allí. El diputat del Partit Popular va dir, fins i tot, que puja-
rien les ajudes en este pressupost, la setmana passada . I, no 
només baixen, sinó que retallen, desapareixen, suprimixen . 
Per exemple, el que hi havia, la línia específica de 2,4 milions 
d’euros per a bonificar els crèdits de l’IVF. 2,4 milions d’eu-
ros, pam!, fora . La indústria ceràmica sense ajuda directa . I 
no només això, retallen també en les ajudes per a millorar la 
seua eficiència energètica.

I, mire, parle de comerç rapidíssim . Escolte, retalla 5,2 mili-
ons d’euros del xicotet comerç . 5,2 milions d’euros del xicotet 
comerç. Entre altres, per a la continuïtat empresarial. Vosté 
en quin costat està? Vosté retalla totes les partides del xico-
tet comerç . Totes . ¿S’ha passejat pels carrers de les nostres 
ciutats, com estan tancant els comerços? Què va a fer? Seguir 
ajudant les multinacionals o el xicotet comerç? Retallant-los 
5 milions, ho ha retallat tot .

Bé, tot no, eh? Tot no. Tot no. Ha parlat molt de concur-
rència, però no ha parlat del «a dit», del «a dit» que fa este 
govern retallant a totes les cambres de comerç, fins i tot, 
i evidentment al xicotet comerç, ja sabíem que vostés 
anaven en contra del xicotet comerç. A qui no retalla? A qui 
li augmenta? Xe! Casualitat de la vida, una nominativa d’1,5 
milions d’euros per a la cambra de comerç en la que està d’ex-
cedència el senyor Mazón . Vostés només treballen per als 
seus negocis, i no treballen per a la indústria, per a la innova-
ció, per al turisme i per al comerç d’este país .

El senyor president:

Gràcies, senyor Marzà .

Pel grup socialista, senyor España .

El senyor España García:

Gràcies, president .

Gràcies, consellera, per la seua intervenció .

També molt breument, al principi, vosté . . ., «la herencia reci-
bida», no? Primera, no s’ho han explicat bé, en la part que 
li ha passat el Partit Popular que ha de dir de la cuña de «la 
herencia recibida». El dèficit més gran de la Generalitat va 
ser en el 2011, amb 6 .700 milions d’euros .

I para partidas ficticias, podem parlar tot el que vullga . S’han 
inventat una nova partida per l’IVA i la rebaixa de l’IVA i de 
l’impost de la llum, quasi de 463 milions d’euros . També 
crida l’atenció la pujada de la partida de multes, un 288 %. 
Pretenen recaptar, de 10 milions que està previst, a 39,9 
milions d’euros . Jo no sé si van a multar-nos a tots . I per la 

venda de patrimoni no sé el que van a vendre, una pujada 
del 78 %. Per tant, amb un poquet de coherència, si els pres-
supostos del Botànic són ficticis, esto ya es la secuela, la que 
siempre es peor que la primera parte.

Però, bé, en tot cas, i parlant de les coses de la seua àrea, jo el 
que crec que és difícil de la seua gestió en la compareixença 
de hui és que el seu pressupost..., estic convençut que una 
professional com vosté sap el que significa i no li agrada. Li ha 
tocat, però no li agrada . No li agrada el seu pressupost, segur, 
perquè una persona com vosté, preparada, sap que el milagro 
de los panes y los peces no existe. I totes les partides que vosté 
ha dit, és que totes, baixen . Totes .

Parlava vosté de la bretxa digital . Si en moltes de les coses 
que vosté ha dit podem compartir l’opinió i el diagnòstic que 
vosté feia, «la brecha digital és un problema gordo» . Avance 
en sociedad digital, cau un 42 %. Promoción del emprendimi-
ento, el emprendimiento és importantíssim en una comunitat 
com la nostra, cau un 6 %. Protección a las personas consu-
midoras, un 1,3 %. L’única partida que vosté ha destacat, 
Desarrollo tecnológico e innovación, que puja un 36 %, vora 
dos milions i escaig, però, en el mateix text del pressupost, 
diu que és «debido a un cambio de competencias», o sea, un 
ajuste de organigrama . No que l’hagen pujat, sinó agarrar una 
partida i ficar-la en l’altra.

Però, Política industrial, un 6,5 % cau; Energía y minas, un 
29 %; Ordenació del territori, promoció i turisme, un 11 %. 
En total, és la segon conselleria que més retalla . I això, 
després faré alguna reflexió, crec que és un risc molt gran 
per a la Comunitat Valenciana . Un risc molt gran . Perquè 
(inintel·ligible)  . . . i, retallar en les seues competències, que són 
importantíssimes per al futur, és retallar en el futur. La inver-
sió de hui és l’ocupació de demà . I eixes retallades tenen 
molt a vore amb les empreses, siguen grans o xicotetes, i 
amb els autònoms, i són els que van a patir eixa absència, 
eixes retallades de política industrial. 

I, després, el que també trobe a faltar és la falta de noves 
idees . Jo ho entenc, que acaben d’arribar ara, però moltes 
voltes, escoltant-la, eren projectes que ja estaven en marxa i 
que l’únic que fan és retallar el pressupost que tenien assig-
nat . Aleshores, jo crec que també estaria bé que anaren un 
poquet més enllà .

Política industrial. Hi ha moltes coses que canvien el nom 
de les coses perquè no pareguen coses de l’anterior govern, 
però bé, no passa res . El PEIV, ara Estrategia de la reindus-
trialización . . . Hi ha dos motors econòmics molt importants 
en la part industrial, l’IVACE, que depèn de vosté, i l’IVF . La 
retallada en els dos és de 222 milions d’euros . 222 milions 
d’euros en els dos motors de col·laboració publicoprivada, de 
col·laboració publicoprivada, que té la Generalitat .

I la innovació . Vosté va dir en la seua compareixença, en 
línies generals, i ho ha reiterat ara i compartisc eixa opinió, 
«el impulso a la economía tiene que venir de la mano de la 
innovación». Estic totalment d’acord amb el que vosté diu, i 
en eixa col·laboració publicoprivada que sempre hi ha, que 
és el que són els centres tecnològics, que també els retallen . 
Però l’AVI també, 12,7 milions menys de recursos. Les parti-
des també de l’IVACE per a innovació. Hi ha una partida que 
és de projectes estratègics que cau 7 milions també; l’AVI; o 
la promoció del talent, que cau en 2 milions d’euros . Jo crec 
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que estem ficant en risc el que és el futur de l’economia de 
la Comunitat Valenciana retallant en el que ens impulsa . Els 
recursos, inclús públics, venen del creiximent econòmic . I si 
llevem l’impuls públic al creiximent econòmic, ja sabem el 
que passarà en els propers anys .

I acabe amb la part de turisme, que jo crec que és la que . . ., 
creo que es la que a usted más le tiene que doler, ese recorte 
de 20 millones de euros . Frenan el turismo cultural, quitan 
dos millones y medio del bono turístico... Bueno, todo son 
cosas que usted sabe y que quiere continuar, en función de 
lo que usted ha dicho . Siempre va a tener el apoyo del grupo 
socialista en materia industrial, porque consideramos que 
es estratégico, y en materia turística, pero eso necesitará 
antes despolitizar, despolitizar la política turística. No acabo 
de entender muy bien los anuncios continuados y reitera-
dos de «un destino tax free». Yo creo que la política turística, 
por la calidad –y usted conoce el sector muy bien–, porque 
el gasto de turistas se vaya incrementando . . ., no es lo mismo 
el modelo turístico de Benidorm que el de otras zonas de la 
Comunitat Valenciana, pero el conjunto tiene que ir hacia 
una apuesta de turismo de calidad .

Y, mire, hay cosas que no acabo de entender . Quieren elimi-
nar una tasa que no existe y crear un vuelo que ya existe, 
porque la conexión vía Londres a cualquier destino del 
mundo existe ya . Hoy mismo podemos mirar y podríamos ir 
a Nueva York, a Chicago, a Boston o a Alberta, donde nos dé 
la gana . Eso ya existe, y la otra tasa no existe . Yo creo que ahí 
tenemos que ser serios y potenciar . . ., ya hubo un vuelo de 
estos, con el señor Camps y la señora Barberá, y ese sí que 
era directo .

Yo creo que queda mucho trabajo por hacer, es un momento 
muy complicado . Nosotros apelamos a su responsabilidad y 
esperamos que corrijan unos presupuestos que van directa-
mente contra el crecimiento económico y contra el empleo 
del futuro .

Gracias .

El senyor president:

Gràcies, senyor España .

Pel Grup Parlamentari Vox, senyor Albiol .

El senyor Albiol Talaya:

Sí, muchas gracias, presidente

Consellera .

Este pasado lunes, 6 de noviembre, la policía, a las órdenes 
del Ministerio del Interior, del señor Marlaska, gaseaba a los 
que pacíficamente se manifestaban ante la sede del Partido 
Socialista para mostrar su rechazo a la amnistía que Sánchez 
pretende otorgar a los golpistas separatistas catalanes. 
Entre los manifestantes gaseados se encontraban mujeres, 
hombres mayores de edad, ancianos, niños, a los que seguían 
golpeando, aun cuando ya estaban disueltos . Estamos ante 

un gobierno, el de Pedro Sánchez, débil con los fuertes y 
fuerte con el débil, que se presenta como víctima cuando 
agrede y acusa a los damnificados por su ego como lo que él 
es, el agresor . Que ordena gasear y cargar contra manifestan-
tes pacíficos, mujeres, niños y ancianos, cuando ni siquiera 
utiliza estas medidas tan drásticas para defender nuestras 
fronteras, lo que demuestra la desproporción de lo ocurrido 
este pasado lunes . Desde Vox, esperamos que la pena 
impuesta a este gobierno corrupto sea proporcional al delito .

A Sánchez le importa bien poco acabar con el estado de 
derecho, con la libertad y la igualdad de los españoles y con 
la unidad de la nación, a fin de conseguir perpetuarse la 
Moncloa . Y si para ello es necesario un cambio de régimen a 
la venezolana, lo hará. Y si tiene que infiltrar a los suyos en las 
manifestaciones, también lo hará .

En 2017, el golpe lo dieron los separatistas catalanes...

El senyor president:

Senyor Albiol . . .

El senyor Albiol Talaya:

 . . .desde la entonces desleal Generalitat de Cataluña . Hoy . . .

El senyor president:

Un segundito, señor Albiol .

He sido con todos los que le han precedido en la palabra . . ., 
todos somos diputados y podemos tal, lo que pasa es que ya 
va a los dos minutos de su intervención, hablando de algo que 
no tiene que ver con el presupuesto. Le tengo que advertir.

El senyor Albiol Talaya:

Si me permite, continuo, presidente.

Señora Montes, dicho esto, le agradezco que comparezca 
en esta comisión para explicarnos las líneas trazadas en los 
presupuestos de su conselleria de este gobierno de coali-
ción entre PP y Vox . Y, como hemos podido oír, estos son 
unos presupuestos realistas, los presupuestos del gobierno 
del cambio para el ejercicio 2024, elaborados con rigor y con 
orden, a partir de la austeridad que requiere la herencia reci-
bida por el Botánico, que no es ni más ni menos que una 
deuda acumulada de más de cincuenta y siete mil millones 
de euros y de 870 millones de euros a pagar en intereses .

Consellera, hemos oído en varias intervenciones a la marca 
blanca del separatismo catalán y a los socialistas calificar 
estos presupuestos de «perversos» . Perverso es perseguir a 
los niños para ver si hablan o no catalán en el patio del cole-
gio, como hacía el Botánico y, además, premiando al chirin-
guito soviet encargado de tan vergonzosa tarea con 136 .000 
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euros . Perverso es ahogar a las empresas con burocracia e 
impuestos ideológicos para después culparles de la preca-
riedad laboral . Pero más perverso es acabar con la igualdad 
de los españoles, en una traición propia de los peores socia-
listas de la historia . Por tanto, señora Montes, a ese ruido 
molesto e improductivo que oye de fondo, ni caso.

Quiero celebrar, consellera, que con PP y Vox lleguen los recor-
tes al estado de bienestar de los políticos, para destinar los 
recursos al estado de bienestar de los ciudadanos . Y lo hare-
mos con eficacia y eficiencia, llevando a cabo lo que hemos 
acordado, haciendo más con menos, poniendo fin al cliente-
lismo interesado para dar paso a la calidad y a la excelencia .

De la elaboración de la Estrategia para la reindustrialización 
de la Comunidad Valenciana 2024-2028, quisiera mencionar 
la línea que incluye la aceleración de la mejora medioambiental 
y la eficacia energética en el sector de la fabricación ferrovia-
ria, una acción totalmente novedosa y que está dotada con 5 
millones de euros. Este gobierno del sentido común, formado 
por PP y Vox, defiende el conservadurismo frente al secta-
rismo climático que imponía el felizmente extinto Botánico.

Cabe destacar también los 54,3 millones de euros para 
impulsar, por una parte, la inversión productiva de las pymes 
industriales y, por otra, las actuaciones desarrolladas por el 
tejido asociativo industrial de la Comunidad Valenciana, así 
como los 6 millones de euros para la promoción del empren-
dimiento, que comprende medidas y ayudas en régimen de 
concurrencia competitiva para el impulso, apoyo, refuerzo 
y acompañamiento experto a personas emprendedoras y 
pymes de nuestra región .

Reducimos en gastos de dirección, también en gastos finan-
cieros, un 25,9 %, y aumentamos un 36,5 % en desarrollo 
tecnológico e innovación . Y la captación de Fondos euro-
peos para las ayudas a la digitalización han aumentado en 
esta partida un 445 %.

Señora Montes, consellera de Innovación, Industria, Comercio 
y Turismo, con el gobierno del PP y Vox, en la Comunidad 
Valenciana comienza una nueva etapa de esperanza y prospe-
ridad para las familias, y el comercio y empresas españolas de 
Alicante, Valencia y Castellón . Contamos con un presupuesto 
de 530,22 millones de euros, del que cada céntimo irá desti-
nado a los valencianos, sin fuegos de artificio ni columnas de 
humo, y que, a diferencia del anterior gobierno, que acostum-
braba a promesas vacías que terminaban en nada, PP y Vox 
ejecutaremos los presupuestos con eficacia y eficiencia.

Muchas gracias. Me ha sobrado tiempo.

El senyor president:

(Inoïble, el president intervé sense micròfon)  . . . Grup 
Parlamentari Popular .

El senyor Aguilella Ramos:

Gràcies, president .

Gràcies, consellera, per assistir a aquesta comissió, a 
presentar-nos els pressupostos per a l’exercici 2024 . Uns 

pressupostos que beneficien els valencians i valencianes, en 
reduir la càrrega fiscal, en augmentar la inversió social, en 
eliminar despeses supèrflues, optimitzant el sector públic i 
disminuint el nombre d’assessors . Com ha assenyalat vosté 
en la seua intervenció, es tracta d’uns pressupostos realis-
tes i que reforcen o, fins i tot, creen noves línies de suport al 
nostre teixit empresarial i productiu.

He escoltat a altres partits, al Partit Socialista i a Compromís, 
sent destructius. És el que els va, ho van fer quan governaven 
i ho fan en l’oposició . Quan governaven, van intentar destruir, 
a part de la nostra indústria, el comerç, el turisme, i no van 
apostar per la innovació. Des del Partit Popular, en canvi, som 
conscients de la difícil situació en la qual ens han deixat el 
PSOE i Compromís els comptes de la Generalitat Valenciana, 
a una comunitat que encapçala el rànquing de deute de totes 
les comunitats autònomes . Per això, els felicitem per l’esforç 
que han realitzat en l’elaboració dels pressupostos, perquè 
no haurà sigut gens fàcil .

I anem a ser constructius, com ho són vostés des del govern. 
La nostra indústria, comerç, turisme i innovació, sectors claus 
per a la generació de riquesa en la nostra terra, el que neces-
siten és una administració que siga un aliat permanent, en 
lloc de ser un obstacle continu. Amb aquests pressupostos i 
la bona gestió d’aquestos, estem convençuts que suposaran 
un estímul per a la nostra economia i ocupació.

En matèria d’indústria, vull destacar eixa inversió prevista 
per a la posada en marxa de l’Estratègia per a la reindustri-
alització de la Comunitat Valenciana 2024-2028 . Creix un 
10,7 % respecte a l’assignació anterior, de 46 milions a més 
de 51 milions. Aquest increment és una bona notícia, perquè 
la indústria és un motor de generació de valor afegit, com 
vosté ha dit . El seu fonament ha de ser una línia d’acció prio-
ritària per a la Generalitat Valenciana, ja que actualment 
només representa el 15 % del PIB de la nostra Comunitat 
Valenciana . És el que hem heretat, i este ha de créixer .

També ens sembla una excel·lent notícia que s’hagen ampliat 
els fons per a projectes estratègics per a la reindustrialitza-
ció de la Comunitat Valenciana, multiplicant-los per molt, de 
4 milions a 10 milions, enfocant-los en els projectes d’hidro-
gen verd i altres que impulsen la descarbonització, la sosteni-
bilitat industrial i l’economia circular .

Miren, pel que deia el senyor de Compromís, realment va 
haver-hi un debat en esta comissió, del dia 30 d’octubre, a 
una PNL que va presentar el Partit Popular per a donar suport 
al sector de la ceràmica. I allí el Partit Socialista ens dema-
nava que augmentàrem un 10 % esta partida, esta partida 
que vostés han multiplicat per 15, i ens deien un 0,1, el 10 %. 
Vostés l’han multiplicada per 15. Ja els vam dir que no podíem 
acceptar eixa proposta, això són les meues declaracions, dient 
que era negativa per a la Comunitat Valenciana perquè està-
vem segurs que el govern, el Consell de Carlos Mazón, anava 
a apostar amb molta més quantitat en esta aposta de la indús-
tria i, en este cas, de la indústria ceràmica . I aixina ho han fet, 
multiplicant-lo per 15. I els dic més, i li ho dic perquè segura-
ment..., no sé si és coneixedora. Eixa mateixa partida, el Partit 
Socialista en l’any 2021, la va dotar de dos milions d’euros, en 
el 2022 d’un milió d’euros, eixa en què ara fiquem més de deu 
milions d’euros. I saben què van executar? Exacte, no van fer 
res . Això és com es feien les coses abans, comptaven i comp-
taven, però realment no feien res .
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Una altra qüestió important que volia comentar en la meua 
intervenció és l’apartat energètic. Ens semblen molt encer-
tades estes línies que plantegen des de l’IVACE, com la desti-
nada al foment d’energies renovables i biocarburants, que 
incrementa la partida, superant els 8 milions d’euros, o el 
notable augment que experimenta el pla eòlic de la nostra 
comunitat, dotat amb més de cinc milions d’euros, que es 
duplica eixa quantitat, com vosté bé ha explicat.

Però és evident l’embós que pateix la tramitació d’expedi-
ents en aquest camp i que suposa la paralització de nombro-
ses inversions . Aquests huit anys anteriors, molts hem vist com 
moltes empreses se n’han anat, moltes empreses no han pogut 
fer els seus projectes pels lents ritmes, si no obstacles, de l’ad-
ministració del Partit Socialista i Compromís. M’agradaria, 
senyora consellera, que valorara aquesta situació, i a més 
d’eixe increment pressupostari que ja li he comentat, que valo-
rara possibles mesures addicionals per a poder passar d’estar 
en la cua a liderar la producció d’energies netes .

Quant a emprenedoria i internacionalització, m’ha agradat 
molt parlar, i ha parlat amb tots els sectors, de concurrèn-
cia competitiva com a manera de donar transparència i obrir 
el procés a tots els potencials interessats en la recepció de 
diners públics . I en aquest aspecte, ens sembla interessant la 
incorporació d’una línia en concurrència de 4 milions per a 
implementar mesures d’impuls, suport, reforç i acompanya-
ment expert a persones emprenedores i pimes de la comu-
nitat . El programa d’internacionalització, amb increment de 
més de quinze milions d’euros per a fer costat a les empreses 
en la promoció en mercats exteriors . O una que es duplica, 
per a impulsar la contractació de joves per part d’empreses 
i entitats en departaments d’exportació o àrees d’activitat 
internacional .

En comerç, el «Crea comerç», que vosté ja ha comentat, ens 
pareix una idea estupenda .

I quant al turisme, encara que la tendència siga positiva, no 
podem ignorar que s’enfronta a grans reptes . I coincidim amb 
vosté, hem d’avançar cap a una desestacionalització . Tampoc 
podem ignorar que, malgrat la difícil situació financera amb la 
qual s’han trobat, s’han mantingut o, fins i tot, augmentat les 
partides destinades a la promoció turística.

I no volia acabar esta intervenció sense tractar un àmbit 
transversal, però que ens fa molt més competitius, la inno-
vació . I és que, més enllà de les actuacions, on l’esforç inver-
sor el manté o l’intensifique, com el programa de desenvo-
lupament tecnològic i innovació, com ha comentat, més del 
36 %, vull destacar aquelles línies que han incorporat, com la 
producció d’obres audiovisuals, la creació d’un lab d’innova-
ció turística, la compra..., la promoció de la compra pública 
innovadora en les administracions públiques i en les pimes, 
o la que impulse d’innovació en el sector aeroespacial, un 
sector que va marcar recentment una fita amb el llançament 
del primer coet espanyol privat .

I acabe, senyora consellera, entenem que han treballat molt 
per a l’elaboració dels pressupostos, donada l’herència que 
hem rebut, basada en el dèficit i el deute. Estem segurs que 
amb la seua eficaç gestió, la rebaixa fiscal que s’està trami-
tant, la reducció de la burocràcia i l’execució del pressupost, 
una cosa important que no sempre es donava abans, com 
ja he explicat, ara sí, el govern de Carlos Mazón situarà a la 

Comunitat Valenciana en el centre de l’atracció d’inversions 
i, en definitiva, en un lloc on qualsevol emprenedor, empresa 
o turista siga ben rebut, perquè això forma part del canvi que 
van demanar la majoria dels ciutadans el passat mes de maig .

Moltes gràcies .

El senyor president:

Gràcies, senyor Aguilera . . .

Senyora consellera .

El senyor Aguilella Ramos:

Senyor president, Aguilella, per favor .

El senyor president:

Aguilella, perdó .

El senyor Aguilella Ramos:

Gràcies . (Rient)

La senyora consellera d’Innovació, Indústria, Comerç i 
Turisme:

Muchísimas gracias .

Gracias, señorías, por todas vuestras aportaciones . Voy a 
intentar esclarecer algunas de las dudas que me han plan-
teado en sus intervenciones y responder a algunas de estas 
cuestiones.

En primer lugar, obviamente, tengo que agradecer a los 
diputados del Partido Popular y a los diputados de Vox sus 
aportaciones, sobre todo en apoyo del plan que hemos dise-
ñado para apoyar la . . ., para reindustrializar la Comunidad 
Valenciana, ¿no?, y creemos que con la ayuda de todos llega-
remos a ese objetivo de terminar la legislatura con un incre-
mento sustancial del peso de la industria valenciana en 
nuestra economía, sin demonizar a ninguno de los otros 
sectores productivos.

Específicamente, en cuanto a la tramitación de expedien-
tes para energías renovables, que me preguntaba el señor 
Aguilella, el impulso de este tipo de energía no es un secreto 
para nuestro gobierno, pero no solamente un impulso 
mediante un presupuesto, sino impulsando verdaderamente 
medidas de carácter administrativo. Estoy segura de que en el 
año 2023 había un presupuesto previsto que se ejecutó cero, 
porque prácticamente no se ha instalado absolutamente nada 
de potencia en este sentido. Así que nuestra intención es 
agilizar todos los proyectos y resolver el atasco administrativo 
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con el que nos hemos encontrado la conselleria, todo ello, 
además dentro de la estructura y del objetivo del plan 
Simplifica, que tanto para el president Carlos Mazón como 
para esta consellera, es absolutamente prioritario y necesario 
poner en marcha, y ya lo estamos haciendo, además .

Nos encontramos, desde luego, a la cola en la instalación de 
tecnologías de producción de energía renovable respecto 
a nuestro consumo interno, y es uno de nuestros objetivos 
revertir esta tendencia y tener una mayor independencia 
energética. Vamos a dejarnos la piel en impulsar el liderazgo 
energético en renovables en nuestra comunidad.

Y siguiendo con las preguntas y apreciaciones que me han 
formulado el Partido Socialista y Compromís, obviamente, yo 
no les voy a menospreciar . Yo sé que ustedes saben leer, no 
me pregunte si suben o bajan, usted sabe perfectamente la 
respuesta . . ., yo sé que ustedes saben leer . . . (Remors) A pesar 
de la educación que nos dan, sé que saben leer . Pero, desde 
luego, obviamente, no puedo dejar de hablar de la situa-
ción financiera en la que han dejado la comunidad, he hecho 
un resumen . Pero es que nosotros hemos preparado unos 
presupuestos que son realistas . Podíamos haber pintado 
unos presupuestos expansivos como los pintaban ustedes, 
con unos bajos niveles de ejecución, con un gran volumen 
de clientelismo y de subvención, casi casi otorgada a dedo, y, 
desde luego, nos hubiéramos (inintel·ligible) ... aquí sus críti-
cas, en lugar de recortes, hubiese sido de expansión, pero 
esto nos llevaba a un camino sin retorno y a no tener, en 
pocos años . . ., a ser una comunidad absolutamente quebrada, 
y creo que no es tarea de este gobierno precisamente hacer 
ese tipo de presupuesto.

Yo es que vengo del sector privado, entonces, aquí, nosotros, 
los presupuestos los ajustamos a la realidad, es que no nos 
queda otra, a mí no me ha quedado otra nunca en ninguno de 
mis años de mi vida profesional, ¿no? Yo sé los ingresos que 
tengo y tengo que ajustar el gasto. ¿Quitando el qué?, pues, 
aquello que es superfluo y que es grasa y que no aporta abso-
lutamente nada, y ajustándome, precisamente, a lo que voy 
a hacer en este año, porque de nada nos sirve presupuestar 
cosas que no vamos a poder realizar .

Y sigo recordando, ¿eh? Ustedes proyectaban cada año un 
crecimiento desmesurado del gasto, unos ingresos, además, 
que sabían de antemano que nunca iban a llegar . Y todo esto, 
además, lo acompañamos de una muy baja ejecución . Pues, 
por primera vez en ocho años, hemos presentado unos presu-
puestos que, efectivamente, en el ámbito de esta conselleria, 
y sigo insistiendo que saben leer, son menores que los del año 
anterior, pero son unos presupuestos serios y responsables, 
sin ingresos ficticios y sí que..., y evitando lastrar a nuestras 
generaciones futuras, porque también nos preocupan los que 
vienen detrás de nosotros, ¿no? Si ahora mismo cada valen-
ciano debe en torno a unos once mil euros, (remors) como 
sigamos con su tendencia, nuestros propios hijos, nuestros 
pobres nietos, no sabemos exactamente qué es lo que van a 
tener que hacer para pagar la deuda que nos van a dejar .

¿En esta conselleria qué hemos hecho? Pues, hemos mante-
nido, e incluso hemos incrementado lo que son las parti-
das esenciales, aquellas que van al corazón de esta conselle-
ria, aquellas que van al corazón de la empresa . ¿Y qué hemos 
eliminado?, pues, aquellas..., sobre todo aquellas que tenían 
un gran componente ideológico de su anterior gestión y 

aquellas otras que no tenían ningún tipo de retorno econó-
mico ni social para la comunidad .

Alguna de las líneas concretas, o la reducción de alguna de 
las líneas concretas, desde luego, viene derivada de la situa-
ción que nos hemos encontrado tras estos ocho años de 
falseo de cuentas de la Generalitat, con una herencia que ya 
hemos dicho, facturas en los cajones por casi mil cuatrocien-
tos millones de euros, ha pasado en junio; compromisos sin 
autorización de gasto; una baja ejecución . . . Desde luego, no 
nos han dejado una comunidad que fuera la primera en crea-
ción de empleo . Y ha mencionado los comercios que están 
cerrando, entiendo que lo que con su política comercial tan 
acertada y tan expansiva que tenía la conselleria o el conseller 
que me ha antecedido en el cargo, desde luego no parece que 
el efecto que haya tenido sea excesivamente bueno, si segui-
mos cerrando tantos comercios . ¿O va a imputar también 
a esta consellera, a esta conselleria, los comercios que están 
cerrando ahora, en estos meses? ¿No será el efecto de la polí-
tica que han estado haciendo ustedes durante ocho años? ¿O 
ya es culpa nuestra todo? Hágaselo mirar. 

Desde luego, nos dejan una comunidad líder en represen-
tar la mayor cantidad de deuda y déficit de toda España. Ya 
he dado los datos: 3.847 millones de euros. Comunidad con 
la deuda más alta de toda España respecto a su PIB, 43,5 %. 
El coste de pagar la deuda en un año se ha incrementado 
en más de mil trescientos millones . Si nosotros, ese coste 
de esta deuda, lo transformáramos en una conselleria, sería 
la cuarta con más presupuesto y, desde luego, solamente la 
deuda que nos han dejado tiene tres veces el presupuesto 
de esta conselleria, así que imagínense la de cosas que 
podríamos hacer si no tuviéramos esta deuda .

Todo esto, yo es que lo entiendo con criterios empresariales, 
con lo cual, son los datos, puros y exactos que tenemos . Con 
este panorama económico, desde luego, desde esta conselle-
ria, no podíamos seguir con una línea irresponsable de expan-
sión del gasto y, por lo tanto, hemos hecho un ejercicio de 
responsabilidad. ¿Dónde se ha incrementado el gasto? Ya 
han escuchado a mis compañeros consellers: donde no hemos 
recortado en sanidad, no hemos recortado en servicios socia-
les, no hemos recortado en atención a los más vulnerables, y 
donde hemos ajustado gasto allí donde podíamos ajustarlo, 
porque tenía un alto componente ideológico .

Hemos optimizado los recursos, hemos reducido los gastos 
superfluos y hemos empezado a gestionar con criterios de 
eficiencia. Mire, nosotros ya hemos dicho en muchas ocasio-
nes, hemos recortado un 47 % el número de asesores. Esta 
conselleria que ha refundido cuatro en una, prácticamente, 
cuesta cuatro veces menos a todos los contribuyentes que 
lo que costaba antes su gobierno, ¿no? Y hemos aliviado la 
carga fiscal porque preferimos que el dinero esté en el bolsi-
llo de nuestras empresas y nuestros ciudadanos para que 
puedan consumir, para que puedan generar riqueza, porque 
ello contribuye, además, a una mayor generación de ingreso .

A mí me llama la atención cuando determina que hemos 
recortado el presupuesto del Ivace . . ., y el presupuesto de la 
cerámica . ¿Sabe qué presupuesto del Ivace, a fecha de hoy, 
se ha ejecutado solo un 42 % del que ustedes tenían presu-
puestado? Y se ha ejecutado solo un 42 %, ¿por qué? ¿No 
sería porque está mal diseñado, porque no se orientan real-
mente a líneas que necesitan las empresas? Nosotros lo que 
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hemos hecho es ajustar a los niveles de ejecución, reformu-
lar todas las líneas para que, precisamente, nuestra ejecu-
ción sea del presupuesto real próximo al cien por cien . Esa 
es nuestra intención en el año 2024 y para ello vamos a 
terminar así .

Quiero recordarles, además, que la estrategia que hemos 
hecho de quitar líneas nominativas, alguna de ellas han 
mencionado, para trabajar precisamente con esa política de 
concurrencia competitiva, que no es más que una política, una 
línea de trabajo que premia al mejor, que analiza los mejores 
proyectos, que fomenta la innovación, el desarrollo y la crea-
tividad, es al final efecto de lo que indica la propia Ley gene-
ral de subvenciones y lo que han indicado organismos como la 
Sindicatura de Cuentas, que, precisamente, estableció que se 
hacía un uso abusivo de las líneas nominativas, ¿no?

Sobre el turismo, que también me han achacado, el recorte 
de 20 millones de euros en turismo . Es que en el gobierno 
anterior, donde existían tres partidos que se solapaban, 
que no se hablaban, que unos traían competencia, noso-
tros nos hemos encontrado que en turismo había partidas y 
actuaciones que es que no tenían nada que ver con la activi-
dad turística, absolutamente nada, que se incardinaban en 
esta área, precisamente, porque, pues, desde Presidencia, 
que era donde estaba, se tenía especial interés . Pero es que 
no formaban parte de la actividad turística y, por lo tanto, 
son partidas que hubieran pasado a otras consellerias, que 
es donde deberían haber estado, que, claro, como en el 
gobierno anterior estas consellerias estaban en manos de 
Compromís, no querían desviarlo y querían hacerse protago-
nista de las mismas, y nosotros lo que hemos hecho es pasar 
estas cuestiones a otras consellerias, que son las competen-
tes y, desde luego, alguna de ellas, que no tenían nada que 
ver con la actividad turística, simplemente eliminarlas. Y ahí 
también hemos metido mucho recorte en materia de líneas 
nominativas, es uno de los apartados, y fíjense que..., usted 
lo ha recordado, que es una de mis preferencias o de mis 
líneas en las que más trabajo . . ., seguramente ha sido el depar-
tamento donde más líneas nominativas hemos recortado, 
precisamente porque había líneas nominativas que es que no 
tenían nada que ver con la actividad, y hemos centrado todo 
el presupuesto en aquello que sí que genera valor, ¿no?

Creemos que nuestra forma de gestionar se basa precisa-
mente en mantener o en incrementar los recursos desti-
nados a las líneas más esenciales y a aquellas que tienen 
mayor retorno económico. Sigo insistiendo: programa de 
desarrollo tecnológico e innovación, crece un 36 %; programa 
para favorecer la innovación de municipios de la Comunidad 
Valenciana, crece un 12,5 %; programa de unidades cientí-
ficas, desarrollo de tecnologías y difusión del conocimiento, 
3,5 %; fondos para la reindustrialización, 10,7 %; fondos para 
proyectos estratégicos, 150 % de incremento. Es que en los 
mimbres que tenemos hemos reconducido las líneas a aquello 
que creemos que puede ser muchísimo más efectivo, porque 
seguir con esa política que hacían ustedes de café para todos, 
desde luego, con unos bajos niveles de ejecución, es que no 
nos llevaba a ningún sitio... No nos llevaba a ningún sitio.

Y podríamos seguir con un sinfín de ejemplos, ¿no? 
Proyectos industriales estratégicos . Ustedes, en el ejerci-
cio 2023 presupuestaron algo más de cuatro millones de 
euros . En julio, cuando nosotros llegamos al Consell, habían 
ejecutado..., 4 millones, ¿eh?, 4.060.000 euros, y luego aún 

ampliaron la partida hasta los 4.717.000 euros. En julio, 
cuando nosotros llegamos al Consell, ¿saben cuánto habían 
ejecutado de estos 4.700.000 euros? No llegaba a 350.000, 
en julio, en julio, un 7,26 % del presupuesto a mitad del ejer-
cicio . Esto quiere decir que no era una línea realmente ni 
estratégica ni bien diseñada cuando estamos en estos datos . 
Pero en la comisión de industria que tuvo lugar el pasado 30 
de octubre en esta cámara, pidieron, además, que se incre-
mentara un 10 % esta línea, pese a su escaso nivel de ejecu-
ción, cosa que no entendemos . Si es que, con que ejecuta-
remos el cien por cien de verdad esta línea, tendríamos más 
que suficiente, y no el 7,26 % de lo presupuestado.

Al final, el presupuesto no solo se tiene que medir... Fíjese, en 
las empresas no solamente medimos presupuestos, medimos 
presupuestos y medimos cuenta de resultados, que es la que 
se establece a final de año, y aquí lo importante no solamente 
es el presupuesto, sino el presupuesto y la cuenta de resulta-
dos a final de año, que es lo que hemos sabido cumplir, que es 
lo que no nos hemos desviado y, por supuesto, que el presu-
puesto, que encima estamos en una administración pública, 
se haya podido acercar al cien por cien de ejecución . Porque, 
si no, todo lo demás, al final es un cuento. O sea, es algo que 
soporta el papel, porque el papel lo soporta todo, pero no hay 
nada más detrás . . . No hay nada más detrás .

Desde luego que, si no se ejecuta, además, de una forma 
eficiente, poco haremos. Es que poco más podemos decir 
en esto . Plan de acción de promoción en seguridad indus-
trial, cero euros ejecutados . Todo esto cuando llegamos al 
Consell . Impulso a proyectos industriales estratégicos, cero 
euros ejecutados; bonos digitales para colectivos vulne-
rables, cero euros ejecutados; apoyo a las pymes para su 
promoción exterior, tan importante que es la internaciona-
lización, 1,28 % ejecutados; adaptación de infraestructuras 
para telecomunicaciones en edificios, 2,2 % ejecutados.

Entonces, como ustedes ven, con estos datos, y solamente 
un ejemplo, porque podría llenar la mañana de datos de 
este sentido, parece ser que no siempre más es mejor. Lo 
mejor es mejor, y creo que nosotros hemos hecho los mejo-
res presupuestos. Ustedes, desde luego eran unos auténti-
cos artistas en generar expectativas que después, además, 
venían acompañadas de una gran frustración como, por 
ejemplo, la frustración de la cerámica . ¿Cómo es posible 
que ustedes me digan que nosotros no hemos apoyado a la 
cerámica, cuando el Gobierno de España, en el que ustedes 
tienen, además, muchísimo que decir, ha dado la espalda a 
la industria cerámica de la Comunidad Valenciana? La indus-
tria cerámica, otros gobiernos, Italia, por ejemplo, 750 millo-
nes de euros inyectados en vena en su industria cerámica . La 
industria cerámica española no ha recibido ni un solo euro, 
a pesar de la crisis galopante que está viviendo . . . Y no me 
consta que ustedes hayan reclamado al Gobierno de España 
nada en ese sentido. Nada. Por lo menos no lo han recla-
mado . . . ¿Lo han puesto ustedes como condición para Pedro 
Sánchez para que vuelva a ser presidente del gobierno? 
Podían haberlo puesto, 700 millones para nuestra indus-
tria cerámica dentro de la carta a los Reyes Magos, porque 
estas semanas estamos escribiendo todos cartas a los Reyes 
Magos . Pónganlo, póngalo encima de la mesa, al menos 
la misma aportación que haga el gobierno italiano para su 
industria cerámica, y digo el italiano, porque es nuestro prin-
cipal competidor en el ámbito europeo. Póngalo encima de 
la carta y sáquenle este compromiso al presidente, porque 
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los demás están sacando para ellos . ¿Qué vamos a sacar 
nosotros? 

Y creo que nada más . Es que creo que no puedo decir nada 
más de mi presupuesto . Que, desde luego, esta consellera, 
todo mi equipo de secretarios autonómicos, mi equipo de 
directores generales, todo mi equipo técnico, todo el equipo 
de funcionarios de la conselleria, todo el equipo del personal 
que está al servicio de los organismos autónomos que forman 
parte de esta conselleria nos vamos a dejar la piel por cumplir 
el presupuesto casi al cien por cien . Y ya está . 

Muchísimas gracias . 

 
El senyor president:

Gràcies, consellera . 

Senyor Marzà, té vosté la primera rèplica . 

 
El senyor Marzà i Ibáñez:

Primer que res, mire, mentre vosté estava a Londres, jo estava 
a Brussel·les parlant amb el director general de Competència 
per a assegurar-nos que les ajudes a la ceràmica podien fer-se 
com les estava fent Itàlia, i no l’he vista a vosté ni reclamar ni 
exercir les seues competències en la indústria . 

En l’únic que l’he vista a vosté és fer anuncis que no es 
complixen . Anuncis que, a més a més, estan fora de tota 
realitat . S’haurà d’aclarir també amb la consellera d’hi-
senda, amb el conseller d’educació, amb la resta de conse-
llers i conselleres que han passat per ací que precisament 
el que estaven dient és que nosaltres hem executat massa 
i que els hem deixat sense fons, i que hem executat tant i 
de forma tan sectària que ens hem quedat sense fons i que 
per això vostés ja no poden fer més polítiques de les que 
fan. I encara així, retallen en una qüestió menor per a l’eco-
nomia, que vosté s’ha erigit en consellera d’economia, com 
és l’ocupació, on retallen un 40 % dels fons de l’ocupació en 
esta conjuntura que l’ocupació és tan poc important, veritat? 
En canvi, sí que mantenen altres ajudes que van de forma 
directa i no en concurrència, de les quals ara li parlaré . 

Mire, més enllà de l’anunci, tinc una mala notícia per als 
diputats de la dreta i l’extrema dreta, aquells que cremen 
contenidors estos dies . Resulta que està anunciant coses 
que després ja és realitat fora d’ací . I els sectors voran que 
tot això que anuncien no només són anuncis que no tenen 
cap tipus de realisme ni cap tipus de realitat. 

Vaig a fer-li un exemple . Han tornat a nomenar allò de 
la reindustrialització . És molt bonic . ¿Sap què han fet en 
la reindustrialització, eixe pla estratègic que diu: «Hem 
augmentat un percentatge grandíssim»? Han agarrat dos 
partides que ja existien, les han fet en una, les han sumat, 
resultat: menys recursos que les dos partides. Ah! I això és el 
gran anunci que han de fer vostés de la reindustrialització? 
Per favor! Per favor, que ja estan fent el ridícul i és la seua 
primera intervenció en pressupostos . 

Mire, quasi el mateix ridícul que la connexió eixa directa a 
Nova York. Ni directa, ni nova, ni res que el tenia per l’estil. O 

allò de la taxa turística, que va anar vosté a Londres i va dir: 
«No, no, es que esto es para que el principal emisor de turis-
tas de la Comunidad Valenciana sean los del Reino Unido, 
porque la tasa turista lo estaba impidiendo» . És que fa anys 
que ja són el principal emissor . Igual és que treballava en la 
patronal, però no mirava els números . 

Seguisc. No només és que vosté ha retallat un 21 % del 
turisme . Diu que ho ha fet per a posar en concurrèn-
cia competitiva. Tot en concurrència competitiva! Clar que 
sí! Anem a revisar: vint milions d’euros menys en Turisme 
Comunitat Valenciana. Vint milions d’euros menys, eh?, quasi 
res . Vint milions d’euros menys . Diu que és tot perquè anem 
a concurrència, que això és el millor per a les empreses . Ah! 
¿Todo? No; todo, no. No; todo, no. ¿Todo baja? No; todo, no. 
La nominativa a la seua patronal, intacta. Ai!, que igual no ha 
vingut a fer millor el turisme, sinó a mantindre el negoci de 
la seua patronal i on vosté estava . Igual que amb Mazón, que 
resulta que a ell sí que ha apujat les partides que li interes-
sen a ell per a fer negoci . 

Mire, vosté realment ha vingut ací a fer uns anuncis que 
estan fora de la realitat, que no es concorden en el pres-
supost que està presentant i a presentar uns anuncis d’un 
pressupost que no té diners per a la ceràmica, però que té 
diners en pujar un 40 % per a arreglar-se el seu palauet de 
la Generalitat; que no té diners per al xicotet comerç, que 
li retalla més de cinc milions d’euros, però sí que té «milio-
nets», un milió i mig, per a arreglar-li el «negociet» al senyor 
Mazón on està en excedència . 

No té diners per al turisme i per als treballadors i treballado-
res del sector del turisme, que no ha fet ni un objectiu per a 
millorar les condicions dels treballadors en el turisme . Vosté 
és consellera de turisme, no de la patronal, i resulta que per 
a la nominativa..., no la concurrència, la nominativa per a la 
seua patronal, intacta . A seguir . Adelante compañeros . 

 
El senyor president:

Senyor Marzà . 

 
El senyor Marzà i Ibáñez:

Vosté és la consellera d’indústria, de comerç, d’innovació i 
de turisme . No és la consellera de la patronal . Haurà d’ado-
nar-se’n d’una vegada . 

 
El senyor president:

Gràcies, senyor Marzà . 

Continuarem amb la seua rèplica, senyor Espanya. 

 
El senyor España García: 

Gràcies, president . 

No me resisto, consellera, a plantearle una cuestión, que 
si quiere me la responde o no . ¿Se siente cómoda con sus 
socios de gobierno? (Rialles) ¿Se siente cómoda con un 
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vicepresidente que ayer estaba en una reunión diciéndole 
a la policía nacional que no cumpliera órdenes? ¿Se siente 
cómoda con diputados y compañeros en el gobierno que 
dicen que gente que estamos aquí somos terroristas? Yo sé 
la respuesta . Yo sé la respuesta . . . (Veus)

 
El senyor president:

Un segon, senyor Espanya . 

Jo crec que abans ha estat un minut, segons minuts el 
senyor Albiol i ha dit el que ha cregut convenient. Soc flexi-
ble en això. Per tant, si soc flexible per a un, he de ser flexi-
bles per a tots. Repetisc, cal acostumar-se (Inoïble. El presi-
dent intervé sense micròfon)  . . .

 
El senyor España García: 

Li he fet pregunta a la consellera que la consellera me 
respondrà o no, però jo sí que sé el que pensa . 

Després, entrant ja en la matèria, li agraïsc també les seues 
respostes . . . (rialles) li agraïsc les seues respostes perquè la 
gent normal . . . perquè la gent normal té clar quins són els 
límits de la llibertat d’expressió de la democràcia . Però bé, 
cadascú té . . . cadascú té allò que és seu . 

Respecte a l’herència i ràpidament . Home, hi ha coses que 
vosté en la intervenció . . ., en su intervención ha reconocido 
como cosas positivas de la anterior gestión. Cuando habla-
mos de la ejecución presupuestaria, pues mire, esto me 
recuerda un poco a cuando ahora podamos coger un vuelo 
directo desde Valencia-Sídney vía Londres, allí hay una cosa 
en Australia que es el bumerán . Hablaremos de esto . 

La ejecución global del presupuesto de la Generalitat el 
año pasado fue del 93 %, del 93 %. Lo normal es que se va 
gastando a final de año y normalmente hacia última fase del 
año es cuando más se recauda . 

En cuanto a las consecuencias que pueden tener los recor-
tes, por ejemplo, el bono viaje, un recorte de dos millones y 
medio, pues puede dejar a 20 .000 valencianos sin el bono 
viaje . Esos son consecuencias que puede palpar la gente . Y 
no solo esas; también, las empresas . El recorte en el Ivace 
y el IVF de 222 millones de euros me parece que va a tener 
un efecto en muchísimas empresas y con algo que nosotros 
hemos hablado muchas veces y que compartimos, que es la 
importancia de la colaboración público-privada . 

Y luego, la parte de los impuestos, y ahí acabo ya mi interven-
ción . Mire, yo hay cosas . . ., que usted ha descrito un escena-
rio dramático, yo no digo que sea fácil, pero es complejo ante la 
situación financiera de la Generalitat, el 70 % de la deuda actual 
viene de los gobiernos del Partido Popular. Pero, más allá de 
eso, ustedes se han hecho un nuevo agujero de más de tres-
cientos cincuenta millones, perdonándoles a 18 .000 valencia-
nos, que son los de las rentas más altas, los impuestos . 

Pero si eso no fuera suficiente, hay cosas que me llaman la 
atención por el silencio . Yo puedo entender que usted esté 
en contra de la tasa turística, en contra de los impuestos. Lo 
puedo entender. Oiga, cada cual tiene su ideología, que aquí 

todos tenemos, y el que dice que no es porque no la quiere 
contar . Pero en Benidorm, que usted lo conoce perfecta-
mente, con la importancia de la capacidad hotelera de allí, 
dicen que van a eliminar una tasa que no se cobra, y el ayun-
tamiento gobernado por el Partido Popular ha subido la tasa 
de basura un 70 % y el IBI, un 23 %. No sé qué pensarán los 
hoteleros de esa subida de impuestos del Partido Popular 
en lo que podría ser casi que la ciudad más emblemática del 
turismo de la Comunidad Valenciana . 

Yo creo que hace falta, como mínimo, un poquito más de 
humildad y el tiempo siempre enseña por dónde va la realidad. 

Muchas gracias . 

 
El senyor president:

Gràcies, senyor España . 

I ara sí, amb els tres últims minuts, acaba la intervenció la 
consellera d’innovació . 

 
La senyora consellera d’Innovació, Indústria, Comerç i 
Turisme: 

Muchísimas gracias, señor Marzà . 

Señor España . 

Señor Marzà, usted dice que he estado en Londres como si 
estuviera yo de vacaciones en Londres, y usted en Bruselas, 
trabajando y dejándose la piel por el empresariado en Bruselas . 
Si usted no tiene que ir a Bruselas. Si basta con que vaya 
Madrid. No tiene que ir a Bruselas. En Bruselas, le mirarán y 
le dirán: «¿Y quién es usted?» Usted tiene que ir a Madrid, a 
Madrid a hablar con Yolanda y con Pedro. Ahí es donde tiene 
que ir usted a hablar, no a Bruselas. Ahí es donde tiene que ir. 

Y dice que yo hago el ridículo . Ustedes lo han hecho ocho 
años, ¿eh? Tengo datos. 

Conselleria, plan para sacar a los niños de los barracones 
de nuestra comunidad, plan Edificant, 45 % en educación 
primaria ejecutado solo; segundo año en secundaria, un 
26 %. No sé, esta era su competencia directa. No tiene nada 
que ver con mi conselleria y yo comparar peras con . . .

 
El senyor president:

No entable dialogo, porque, si no, no salimos de aquí . 

 
La senyora consellera d’Innovació, Indústria, Comerç i 
Turisme: 

No, no, si no estoy entablando ningún diálogo . Estoy 
haciendo una intervención . Comparar peras con manzanas 
a mí no me gusta, ¿no? Entonces... Pero bueno, creo que no 
nos tiene que dar a nosotros lecciones absolutamente de 
nada, y mucho menos decir que nosotros hacemos el ridí-
culo, muchísimo menos . 
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Fíjese, estaba hablando de las partidas nominativas. Ha sacado 
la partida de Hosbec, que efectivamente que se mantiene en 
el mismo nivel . Es que, claro, yo estaba intentando recordar 
si tengo alguna partida nominativa para algún ayuntamiento 
gobernado por Compromís, por no sacar los folios que tengo 
de todas las partidas. Tengo el de Altea, que se mantiene, 
que se mantiene exactamente igual que la de Hosbec, la enti-
dad, pero es que no hay muchos más ayuntamientos gober-
nados por Compromís . (Veus) En turismo, no . En turismo, no . 
Turísticos, no. Turísticos, no, que son los de mi competen-
cia. Turísticos, no. Pero el de Altea, que es de Compromís, se 
mantiene exactamente igual que la partida de Hosbec. 

El señor España . . ., Arcadi, es que me cuesta a mí llamarte 
señor España . Yo te he llamado Arcadi toda la vida . Me 
preguntas si me siento cómoda, y la verdad es que sí, me 
siento cómoda . Yo me siento muy cómodo en esta conselleria . 
La segunda parte de la pregunta obviamente no la contesto . 

El bono viaje . El bono viaje, que dentro de poco presentare-
mos lo que es la parte técnica, pero nuestra intención desde 
luego no es dejar a 20 .000 valencianos sin bono Viaje, sino 
todo lo contrario . Con menos recursos . . . vamos a hacer un 
poquito el milagro de los panes y los peces, posibilitar que 
haya más . 

De hecho, nuestra estimación es que podemos llegar a 
40 .000 usuarios acreditados y poder llegar a las 120 .000 
pernoctaciones al año; mientras que ahora mismo, con 15 
millones, estamos en 60 .000 . Así que el diseño que hemos 
hecho es precisamente, con menor presupuesto, ser todavía 
más eficaces y más expansivos, y tener a más usuarios acre-
ditados, y con una nueva versión que estamos trabajando ya 
todavía . . . todavía más . 

Y en Benidorm . Es cierto . Es no es que no voy a negar las 
evidencias . Es cierto que el alcalde de Benidorm ha tenido 
que subir el IBI y la tasa de basuras . ¿Ustedes saben que 
Benidorm recibe del estado el 12 % de su presupuesto 
económico? El 12 %. Una ciudad media..., cualquiera de las 
ciudades medidas que ustedes tengan en mente recibe apro-
ximadamente entre el 35 % y el 40 % de su presupuesto. 
Benidorm es una población de 70 .000 habitantes, que 
atiende a una población de 400.000 habitantes y solo recibe 
recursos como si tuviera 70 .000 habitantes, que son los de 
derecho que tiene censados. 

Y esa infrafinanciación que nosotros también sufrimos como 
comunidad autónoma es igualmente un ejemplo de infra-
financiación de los municipios turísticos que se tiene que 
resolver por otra vía . Pero, en ningún caso, la vía es la vía de 
la tasa turística, porque en ningún caso la ley que el viernes 
vamos a derogar preveía precisamente que los municipios 
utilizaran estos fondos para completar su financiación. 

No era así, no engañen y no mezclen una cosa con otra . Una 
cosa es la financiación municipal de los municipios turísti-
cos específicamente, que este será un problema que en algún 
momento tenemos que acometer, y otra cosa muy distinta 
son las barreras al turismo, que quería poner la parte de 
Compromís de su gobierno anterior . Nada más . 

Gracias . 

El senyor president:

Moltes gràcies, consellera . 

Suspenem la sessió fins a l’última compareixença d’estos tres 
dies, que serà a les quatre de la vesprada amb la consellera 
d’hisenda . 

(Se suspén la reunió a les 13 hores i 30 minuts) 
(Es reprén la reunió a les 16 hores i 3 minuts)

(Per raons tècniques no ha quedat enregistrat el començament de 
la comissió)

Compareixença de la consellera d’Hisenda, Economia i 
Administració Pública, senyora Ruth María Merino Peña, 
per a informar sobre el Projecte de llei de pressupostos de la 
Generalitat per a l’exercici 2024 pel que fa a la seua conselleria

La consellera d’Hisenda i Administració Pública:

(Inoïble) … que somos la autonomía más endeudada en 
términos relativos y la segunda en términos absolutos, esta-
mos hablando de una deuda a 30 de junio que supera los 
57 .200 millones de euros . Este año el coste total de la 
deuda, incluyendo vencimiento más intereses, se elevará a 
casi ocho mil millones de euros, un aumento de 1 .341 millo-
nes, y solo los intereses crecen en un 112 %, pasan de 412 
millones a 870 millones de euros .

Y, por otro lado, debo mencionar la imprudencia del 
Gobierno de España, que bien por interino, o bien por no 
prestarle la atención que merece a los gobiernos autonómi-
cos, no ha remitido la información necesaria, tal y como le 
han reclamado prácticamente todas las autonomías, incluso 
la Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal le ha 
afeado este comportamiento de no proporcionar los datos 
en uno de sus últimos informes. 

Esta información que nos faltaba la solicité yo misma a prin-
cipios de septiembre a la ministra de hacienda por carta, y a 
día de hoy no he tenido respuesta . Estamos hablando de los 
recursos del sistema de financiación, la liquidación de 2022 
y los anticipos a cuenta de 2024, que corresponden a la 
Generalitat para el próximo año, así como también el techo 
de gasto y el déficit autorizado. 

El plan presupuestario de 2024, que el gobierno presentó 
a Bruselas el pasado mes de octubre, prevé un crecimiento 
real del PIB de 2023 de 2,4 %, un 8,5 % nominal, y del 2 %, 
un 5,6 % nominal, para 2024. En el caso de la economía 
valenciana se prevé un crecimiento del PIB algo menor que 
a nivel nacional, ya que se estima el 2 % y uno muy similar 
para 2024 del 1,9 %. 

Nuestras previsiones de ingresos del sistema de financiación 
se han basado en el crecimiento nominal del PIB valenciano 
en 2023, algo inferior al nacional, y uno idéntico, del 5,6 %, 
para 2024 . 
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